

gegen alle Beschlüsse des Rats und der Volksversammlung, welche ihm Gesetz und Staatsrecht zu gefährden schienen, sein Veto einzulegen, sowie Verfassung und Religion zu überwachen und das sittliche Verhalten der Bürger zu beaufsichtigen. Seit dem Gesetz des Ephialtes (460) blieb dem Areopag nur die Entscheidung über Mordklagen, alle übrigen Befugnisse wurden ihm genommen.

Um auch den ärmeren Bürgern die Teilnahme an den Staatsgeschäften zu ermöglichen, so erhielt seit Perikles jeder Bürger als Entschädigung für die im Dienst des Staates verwandte Zeit

- a) als Volksrichter (Heliaft) für jede Gerichtssitzung 2 Obolen (*ἡλιαστικόν*);
- b) als Teilnehmer an der Volksversammlung 1 Obolus (*ἐκκλησιαστικόν*)¹.

Ferner wurde für den Dienst im Landheer wie auf der Flotte ein Sold gewährt (der Hoplit erhielt täglich 2 Obolen und ebensoviel für seine Verköstigung). Zur Förderung der allgemeinen Bildung wurden als Ersatz für das Eintrittsgeld zum Theater jedem Besucher 2 Obolen verabreicht (*θεωρικόν*). Bedürftige Bürger unterstützte der Staat durch Kornspenden.

Die großen Gefahren, welche mit diesen Einrichtungen verbunden waren, traten so lange nicht hervor, als ein Mann von so hervorragend staatsmännischer Begabung wie Perikles, der durch die unwiderstehliche Kraft seiner Beredsamkeit das Volk zu leiten vermochte, an der Spitze des Staates stand. Seine Stellung im Staate bezeichnet Thukydides treffend mit den Worten: ἐτίγνετο λόγῳ μὲν δημοκρατία, ἔργῳ δὲ ὑπὸ τοῦ πρώτου ἀνδρός ἀρχή· κατέχευε τὸ πλῆθος εὐευθέτως καὶ οὐκ ἤγετο μᾶλλον ὑπ' αὐτοῦ ἢ αὐτὸς εἶχε — ὅποτε γοῶν αἰσθανοῦτο τι αὐτοῦς παρὰ καιρὸν ὑβρεῖ θαρσοῦντας, λέγων κατέπλησσαν ἐπὶ τὸ φοβεῖσθαι καὶ δεδιότας αὐτὸν ἀλόγως ἀντικαθίστη πάλιν ἐπὶ τὸ θαρσεῖν.

Unter ihm erreichte Athen nicht allein nach außen seine größte Machtentwicklung, sondern auch im Inneren seine höchste Blüte. Die Mittel, welche er für die von ihm angestrebte und erreichte Machtvergrößerung Athens, insbesondere für die Befestigung der athenischen Seemacht brauchte, gewährte ihm der Bundeshaushalt, dessen Sitz er von Delos nach Athen verlegte.

Zum athenaischen Bunde gehörten damals nahe an 300 größere und kleinere Städte auf dem Festland und den Inseln, die aber infolge der stetig wachsenden Macht Athens allmählich aus Bundesgenossen zu Unterthanen herabgedrückt wurden, namentlich seit es die meisten von ihnen (außer Samos, Chios, Lesbos), um sich dem Kriegsdienst zu entziehen, vorzogen, statt der Schiffe und Besatzung leere Schiffe zu stellen oder jährliche Geldbeiträge beizusteuern². Hierdurch wuchs die Wehrkraft Athens, welche es dazu benutzte, die Bundesstaaten (namentlich die Inseln) von sich abhängig zu machen und überall die demokratische Verfassung einzu-

¹ Später wurde dieser Sold auf 3 Obolen erhöht (*τριόβολον*). 1 Drachme = 6 Obolen, 1 Obolos = 12¹/₂ Pf. Hundert Drachmen = 1 Mine, 60 Minen = 1 Talent. 1 Talent betrug nach unsrem Gelde etwa 4715 M.

² Die Summe der Jahresbeiträge der Bundesmitglieder betrug früher 460 Tal., unter Perikles wurde dieselbe auf 600 Tal. erhöht.